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初春时节，张公湖畔一派生机ʪ
张公湖水清波荡漾，蓝天白云及望

淮塔倒映在湖水中，形成了湖天一色绝
佳美景ʪ张公湖涂山路桥往北一段支
流叫席家沟，往南一段叫迎河，也是张
公湖的发源地，那么，迎河的源头又在
哪里呢？作为淮河南岸一级支流，迎河
发源于燕山西麓的老鸭湖，古称化陂
湖，自南向北纵穿城市西部，在宋滩以
下入淮河，全长十多公里，流域面积近
50 平方公里ʪ

都说迎河发源于老鸭湖，具体又在
什么地方？是不是还像以前那样是个
臭水沟？两岸都有什么景致？为了弄
清这些，春节假期，乘着如春天气，笔者
用了一整天时间，对迎河源头进行
探寻ʪ

从东海大道张公湖桥大禹治水雕
像群前往南出发，两岸垂柳露出新芽，
随风摇摆，河面宽约百米，偶有鹭鸟掠
过水面，像一只白色精灵一闪，便融入
一片尚待返青的芦苇丛深处ʪ东岸高
楼林立，荣盛时代广场ʩ锦绣香堤ʩ西湖
观邸ʩ信地潜龙湾小区使东岸充满勃勃
生机；西岸天下墅别墅区ʩ君临天下小
区楼群鳞次栉比，错落有致ʪ坝上有个
露水集，买卖声此起彼伏，各种时蔬应
有尽有，烟火气息浓厚ʪ不觉来到兴中
路桥，西岸是繁华的迎河碧水湾小区，
东边是钓鱼台菜市场，迎河在这里向西
拐了一个大弯后向南延伸ʪ因为是军
事管理区，坝子两边都无法通行，只好
向东绕道朝阳路至燕山路迎河桥ʪ

迎河桥为燕山路重要桥梁，跨迎河
而建ʪ迎河桥古名官桥，古凤怀官道必
经之桥ʪ1 9 6 6 年曾经更名为Ž继红
桥ž，1978 年恢复原名Ž迎河桥žʪ《凤阳
县志》载：Ž化陂湖（老鸭湖）在虎山西，
神山北，湖中有坝，为凤怀来往大路，路
有官桥，东属凤阳，西属怀远ʪ湖广八
十余倾，雨水入湖由官桥下经张公湖ʩ
席家沟入淮ʪž这里所说的官桥就是迎
河桥，随着城市的发展，城区范围扩大，
迎河桥区域已经成为市区重要的地理
位置ʪ

迎河桥往南是汤家湖，原长青乡陶
店村的一个自然庄，现已不复存在，就
地拆迁还原东岸喜迎门小区，东岸还有
新扩建的迎河桥小学，是蚌埠市Ž合格
家长学校žʩŽ安徽省流动人口子女ʩ农
村留守儿童示范家长学校ž，海军士官
学校ʩ陆军军事交通学院汽车士官学
校ʩ蚌埠开放大学ʩ九ʎ二医院均在迎

河桥两侧，使过去人迹罕至的地方变得
熙熙攘攘ʩ车水马龙ʪ迎河此段两岸配
有坚固的金黄色护栏，网球场ʩ篮球场ʩ
廊亭及各类健身器材应有尽有ʪ继续
南行到达兴旺路桥，西岸厂房星罗棋
布，路上车辆川流不息ʪ再往南过黄山

大道桥，河面没有出发时宽阔，两边有
零零散散垂钓的人，东岸竖有河长制铁
牌ʪ黄山大道连接蚌埠至凤阳的过境
通道，极大提升东部片区的通行能力，
既是强化蚌凤合作，也是顺应区域一体
化ʩ实现合作共赢发展的客观要求，对

我市东部ʩ南部区域经济ʩ社会的协调
发展具有重要意义ʪ

继续南行过高科路桥，西岸柳工起
重，东岸老鸭湖特种养殖场ʪ再往南，
高新路桥，桥南西侧是网红打卡地梅
园，每年梅花盛开时节，这里人头攒动，
热闹非凡，热度持续月余不减ʪ今年梅
花似乎开得早些，腊梅正艳，少数红梅
也含苞待放，不少游人在打卡直播ʪ过
高新路桥南行不远至燕南路桥，这里坝
子东侧无法行走，改走坝子西侧，此段
河面明显变窄，约二十米，迎河在这里
拐个大弯继续向南延伸，穿过蚌埠卷烟
厂西大门桥，东拐百米后，流经南环线
桥融入天公河ʪ

迎河到此戛然而止，流入天公河
怀抱ʪ以前人们都说迎河源头在老鸭
湖还是有一定根据的，天公河为修建
南外环路形成的，也就十多年时间ʪ
当然，现在说迎河源头是天公河也不
为过ʪ

近年来，为打造迎河两岸景观带，
有关部门在迎河东岸建设了绿道，全长
3 公里，面积约 36000 平方米ʪ北起黄
山大道，南至中环线，连接高科路ʩ高新
路ʩ梅园ʩ天公河景观带，形成Ž远观ʩ舒
适两相宜ž的绿色空间ʪ还新建亲水平
台ʩ广场和相关体育设施，合欢ʩ桂花ʩ
香樟ʩ银杏ʩ广玉兰ʩ女贞子ʩ垂柳等树
木在迎河两岸茂盛，市民徜徉其间，顿
觉心旷神怡ʪ

上世纪八九十年代，迎河可是远近
闻名的臭水沟，两岸垃圾成堆，水质恶
臭，环境恶化，部分河道狭窄，淤积严
重，不能满足防洪排涝要求ʪ严重影响
周边居民生活，亟待治理ʪ

2015 年底，省政府印发《安徽省水
污染防治工作方案》，同时公布了各市
建成区 225 条黑臭水体清单，迎河上了
这份Ž黑名单žʪ2017 年市政府工作报
告提出Ž全面整治黑臭水体ž，当年底，
迎河臭水体治理已初见成效ʪ2018 年
市政府工作报告提出Ž开展城乡黑臭水
体治理行动，完成八里沟ʩ迎河ʩ四十米
大沟等黑臭水体治理ž的年度工作目
标，并与全面实行河长制ʩ治理城市水
环境ʩ城市防洪排涝等工作相结合，坚
持水岸同治，实现水清岸美，着力改善
城市人居环境ʪ

现在的迎河已经成为市民休闲健
身的好去处，如果你有时间，不妨去走
一走ʩ看一看，感受一下天然氧吧带给
你的那一分舒心ʩ惬意和浪漫ʪ

张公湖源头探寻
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Ž正月ž是中国农历年的首月，与中
华文明Ž大一统ž的优秀传统和突出特
征密切相关ʪŽ正月ž与Ž大一统ž怎么能
联系在一起呢？Ž大一统ž的词源义就
是Ž王正月žʪŽ何言乎王正月？大一统
也ʪž（引自《春秋公羊传¢隐公元年》）为
什么要说帝王正月？因为这关系到Ž大
一统žʪ唐朝徐彦在注疏中解说：君王
接受上天命令，制历法ʩ定正月来一统
天下，让万事万物无一例外都以正月为
一年之始，因此称为Ž大一统žʪ这种造
词法称为指代，是以春正月帝王向天下
臣民发号施令的礼仪大事，指代天下大
一统的社会政治态势ʪ

Ž王正月ž即Ž大一统žʪŽ王ž代表王
权，Ž正月ž源自历法，王权和历法是Ž大
一统ž的两大要素ʪ先说王权ʪ没有王

权的疆域不能成为一个政权地理实体ʪ
一盘散沙，一地鸡毛，不是人类社会的
正常形态ʪŽ王ž是迄今为止地缘性政权
实体的核心ʪ辉耀中天，普照万物，碧
空独尊一日；开拓疆土，治世安民，帝国
难容二君ʪŽ王ž是统领万民的天之骄
子，是人间社会的至尊至贵ʪ再说历
法ʪ历法是关于季节时序的法规ʪ原
始社会农牧渔猎等基本生产生活，依靠
季节时序来安排，各行各业也都深受影
响ʪ所以历法是远古社会的基本法，是
根本大法，相当于今天的Ž宪法žʪ历法
是文明起源的重要标志和伟大成果ʪ
据文献记载，黄帝ʩ颛顼ʩ尧帝和禹帝都
曾制定过历法ʪ制定历法需要观察日
月天象和自然物候，在古尧都即今山西
省陶寺遗址，现代考古发掘出土了世界

上最早的观象台和圭ʩ表等观测仪器ʪ
为《尚书》《史记》等典籍关于尧舜禹时
期Ž观天制历žŽ敬授民时ž提供了实物
证据ʪ王权和历法的紧密结合，是中华
文明起源期形成阶段的标志性大事，是
中华民族初始融合凝聚力的体现，对于
中国Ž大一统ž政权地理实体形成ʩ发
展ʩ升级ʩ壮大影响深远，对于 5000 年
中华文明从未中断ʩ绵延至今意义重
大ʪ随着历史演进，时代进步，Ž大一
统ž充实了Ž六合同风ʩ九州共贯ž的内
涵，不断与时俱进，有关内容就不在此
扩展解读了ʪ

Ž王正月ž，帝王宣布正月来临，昭
告新的一年开始，是行使专属帝王的
Ž宪法ž权利ʪ以Ž大一统ž姿态展示形
象ʩ强化政体；以Ž大一统ž观念和合万

民ʩ巩固国本ʪ现代国家每年元旦ʩ春
节以辞旧迎新ʩ继往开来为主旨，领导
人发表Ž新年贺词ž，新春伊始发布开
耕ʩ开训的政令ʩ军令等，乃是Ž王正
月ž优秀传统的延续，各国政要也都纷
纷仿效，中华文明潜移默化ʩ润物无声
地影响着世界ʪ除旧迎新，冬去春来；
万家团圆，家国情怀ʪ正月是人间烟
火气ʩ家族人情味最浓郁的月份ʪ春
节是一年中最热闹ʩ最亲民的节日，是
最具中华民族特色的传统佳节，是十
四亿中华儿女和海外游子的狂欢节ʪ
在相互借鉴和彼此交融的人类文明发
展大趋势下，越是民族的越具有世界
性ʪ最接地气春正月，中国文化中国
节 ；生机盎然逢盛世 ，阔步走向全
世界ʪ

史话Ā正月ā
ǃ江 群
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说起买菜，这几乎是现在许多家
庭天天都要做的事ʪ现在的年轻人买
菜大多都会直奔超市，超市里，肉食ʩ
干鲜ʩ水产ʩ菜蔬ʩ鲜果皆分区陈列摆
放ʩ货品琳琅满目ʩ丰富齐全，几乎是
应有尽有ʪ在超市除了买菜方便，还
可以顺便釆购到家庭里所需的各种各
祥的日用品，这里简直就是购物者的
天堂ʪ

然而 ，尽管超市有那么多齐全
的功能 ，却并未能完全替代了自古
就有的菜市场，你看，市里那有名的
王台子 ʩ千万加等菜场在上午八九
点钟的购物高峰时依然也会是摩肩
接踵 ʩ人头攒动异常热闹的 ʪ这是
因为菜场的菜花色品种齐全 ，菜品
新鲜 ，价格灵活 ，且服务也很热情
周到ʪ

超市也好，现代的菜场也罢，这
些欣欣向荣的状况全是我们这个时
代发展和社会进步的产物ʪ而改革
开放前，我市的菜市和市民的买菜却
完全没有今天的这番情景ʪ

先说我市农民的买菜，上世纪 50
年代初至改革开放前由于城乡人民的
生产力低下，比城市人还苦还穷的市
郊农民平时是基本上不去买菜的ʪ那
时的农民，只是在逢大集或年节期间
才会去买点菜，平时能吃上咸菜就是
不错的家庭了ʪ而城市的市民会比农
民好些，一般的家庭（富家例外）也不
是每天都去买菜，平时常用咸菜下饭，
隔三岔五地买点疏菜下饭是常有的
事，平常的日子也基本上是不会去买
肉买鱼买其他荤菜的ʪ往往是过年过
节才会去菜市买点鸡鸭肉鱼之类的ʪ

那时买菜很方便，人们买菜不一
定去菜市场买，菜场很少也较远，卖菜
的农民常会挑个菜筐沿街叫卖，人们
往往在家门囗就可以买到蔬菜了，或
者走到街口，到常年经营的菜摊上去
买菜也很方便ʪ现今的蚂虾街东北角
的位置，上世纪 50 年代初就有个叫李
四的在那里摆个蔬菜摊，他一家四口
就是以此为生的，他的菜摊品种较多，
也很新鲜，只是价格稍高，他每天经营
到中下午便收摊了ʪ

当年蚌埠有个较好也是最大的
菜市场那就是大马路菜市场ʪ这菜
场就坐落在现在的百货大楼名品店
的位置，也就是已被拆除的那个三层
的（ 1 9 5 5 年建的）老百货大楼的位
置 ，当年的这个菜场可是方方正正
的，有东西南北四个门，记得中间靠
西是卖鱼和水产品的，邻居刘大爷的
哥哥在北门口开了个干鲜店，他店里

的海带ʩ海参ʩ胡椒ʩ大料等货品丰
富齐全，他主要是做饭店生意的，那
时的干鲜店很少 ，因而他的生意很
好，也很富足，只是在 1955 年他的店
被 拆关后 他 就 靠 挑 筐 子 卖 青 菜 为
生了ʪ

大马路菜场被拆改后，中平街的
大菜场(后翻盖成安德菜场，现在是生
活超市)便应运而生了，规模和大马路
菜场相差不多，菜场里有水产ʩ肉类ʩ
豆制品ʩ蔬菜等专区，菜场有东ʩ南ʩ西
三个门，上世纪六七十年代时中平街
菜场和南门外的中平街骑路菜市连成
了一体，甚是热闹非凡，菜场里主要是
以公家经营为主，街面上多是个体在
经商，当然也有农民在这里出售自产
的蔬菜和农产品ʪ

回顾往年，其实，当年蚌埠有个全
国有名的让蚌埠人引以为豪的超大菜
市场，那就是在上世纪六十年代初期
形成的国强路菜市场，这个菜市场从
南至北少说也有二三里地长，分鸡鸭
鱼肉ʩ野味ʩ蔬菜ʩ干鲜杂货ʩ衣帽鞋
祙ʩ粮油等专区，由于这里货品齐全，
价格合理，以批发为主，又有靠近火车
站ʩ长途汽车站交通方便的缘由，因而
吸引了全国各地的客商来此经商购
物，市场天天都是拥挤不堪ʪ每天的
销量惊人，生意十分红火ʪ由于这里
是骑路市场，上世纪九十年代改造市
场时被搬迁到市肉联厂旁新开辟市场
里了ʪ

说来见笑：上世纪五六十年代时
人们买菜多是去菜市场买菜，会提个
小竹篮子，七十年代时竹篮子不见了，
人们常会提的却是个用废塑料条编成
的篮子去买菜，八十年代时塑料篮子
又被薄膜塑料袋给淘汰了ʪ正应验了
那句Ž塑料篮子把竹篮子打败，薄膜塑
料袋又把塑料篮子来淘汰žʪ你看，现
在塑料袋横行于世，人们购物几乎都
是用塑料袋子，不会再提个菜篮子去
买菜了ʪ

可是母亲生前却特喜欢挎个菜篮
子买菜，常拒绝使用塑料袋ʪ那时她
常在每天上午八九点钟去菜场买菜，
进了菜场她会从东看到西，从里看到
外，普遍询价一遍，然后选比较便宜且
货品质量也能说得过去的一家去购
买ʪ她常说Ž货比三家不吃亏ž，这和
现在的年轻人只要看中的货品是不问
贵贱的购物观是基本不同的，老年人
的这种Ž选便宜的买žŽ买便宜货ž节俭
为本的价值观，其实是他们在长期的
贫困生活中逐渐形成的，也是弥足珍
贵的ʪ

买菜和菜场
ǃ刘俊清
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上世纪 70 年代，我出生在皖北农
村地区的一个小村庄ŸŸ怀远县兰桥
镇杨圩村ʪ短短几十年间，我的家乡经
历了从贫穷到富裕的蝶变ʪ

在我儿时的记忆里，村民们出门赶
一趟集要步行大约六里的路程ʪ若在
雨天里出行，还会被溅得满身泥泞ʪ上
世纪 80 年代中期，我家搬迁到了一条
交通状况较好的县道北侧，交通也便利
了许多ʪ因为家有一辆二手的Ž永久ž
牌自行车，我也成了Ž有车族žʪ骑车去
大姑ʩ小姨家走亲戚，自然节约了很多
时间ʪ有的村民甚至把自行车骑入了
怀远县城ʪ那时，如果坐车去城里，我
们通常都坐营运的三轮车，路费一块多
钱ʪ随着经济的发展，路上出现了私营
的客运汽车ʪ比起三轮车，乘坐客车舒
适又安全ʪ2020 年底，县里开通了城乡

公交线路ʪ县道的路基也加高了许多，
两侧还补栽了一些新品种的行道树ʪ
公交线路的部分站台就设在村民的家
门口，等车更方便了ʪ坐在敞亮的车厢
里，还可以欣赏窗外的乡野风光ʪ每日
在乡间小路来回穿梭的蓝色公交车，为
兰桥镇的出行史又增添了新的一页ʪ

以前，农村人生活穷困，住的土屋普
遍阴暗ʩ矮小，屋内的地面凹凸不平，三
间屋子往往只安有一扇窗户ʪ隔墙也大
多就地取材ŸŸ用自家生产的红麻秆攒
成ʪ风雨之时，总有许多茅屋Ž为秋风所
破ž，导致屋里屋外都Ž下雨žʪ我家也是
在搬迁之后才住上宽敞的瓦屋ʪ新家的
墙面用的是红色的砖块，充满了喜庆感；
墙基用的是县城附近山上的石头砌成ʪ
所盖新屋Ž上梁ž时还放了鞭炮ʩ撒了糖
果祝贺ʪ十多年前，兰桥镇翻新街道ʪ

街道盖的都是两至三层的楼房，坚固的
铝合金门窗给人足够的安全感ʪ为了美
观，临街的楼房外墙都贴了瓷砖ʪ街道
上的居民都过上了理想中的Ž楼上楼下，
电灯电话ž的日子ʪ在一楼的院子里，有
的居民开辟出一块地用来栽花ʩ种菜，实
现与自然万物的亲密接触ʪ从低暗的土
屋到现代化的高楼，我们的居住水准如
同Ž芝麻开花ŸŸ节节高žʪ

过去的我们总不在意环境保护ʪ
多年来，我们习惯性地把庄稼秸秆作为
土灶的燃料ʪ门口的打谷场上总是堆
着许多新ʩ旧柴垛ʪ除此之外，家家还
储存了很多被称为Ž最熬火ž的劈柴ʪ
庄稼收割完毕后，为了方便下一轮耕
种，全村人还会焚烧麦子等作物秸秆ʪ
每当那时，田野里一片火海，十里八村
都被烟霾笼罩着ʪ每一轮的秸秆焚烧

都持续一周左右ʪ土地被烧得黑秃秃
的；浓烟吸入肺里，还导致人咳嗽不止ʪ
无奈之下，村民们只得将门窗紧闭，以
此Ž自救žʪ一段段的秸秆焚烧史，成了
我们心中永远的噩梦ʪ近年来，随着秸
秆禁烧政策的实施，情况有了好转ʪ农
忙时，村里总有一批批戴着红袖章的工
作人员在田地附近值守，他们如同战士
一般守护着天空的洁净，也守护着我们
身体的健康ʪ如今，兰桥镇每个自然村
都设立了Ž秸秆收储中心ž，开始把秸秆
变废为宝ʪ

有关兰桥镇蝶变的故事还有很多ʪ
作为一名Ž兰桥人ž，我们不仅是故事的
讲述者，更是故事的创造者ʪ兰桥镇的
故事在继续，我们的努力也在继续ʪ生
长在这块土地上，兰桥镇的明天仍将与
我血脉相连ʪ

兰桥镇的蝶变
ǃ葛 燕

美 丽 乡 村
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